



penguasa selalu menyesuaikan diri dengan keadaan. Mereka memberi nasehat dan saran dengan suatu rencana yang matang. Nasehat mereka selalu mengandung hikmah, pendidikan dan pelajaran. Nasehat yang disampaikan kepada penguasa yang baik, diharapkan kekuasaannya akan lebih baik. Sedangkan nasehat yang ditujukan kepada penguasa yang zalim, semoga tidak sia-sia. Tujuan dari semua nasehat itu adalah untuk menciptakan kesatuan umat yang saling tolong menolong, penuh keadilan dan kemakmuran. (Syaiikh Abdul Aziz Albadri, 1991 : 44) 121

Apabila penguasanya sudah berlaku adil dan taat kepada hukum-hukum syariat, sedangkan para Ulamaanya senantiasa bertakwa kepada Allah, sudah tentu tidak banyak masalah lagi. Karena sama-sama sudah mengetahui tugas dan kewajibannya masing-masing, saling bahu membahu dalam menciptakan masyarakat yang adil dan makmur.

Begitu juga keberadaan seorang penguasa di tengah-tengah masyarakat sudah merupakan kebutuhan. Sebab ketenteraman, ketenangan dan kebahagiaan hidup tidak akan terwujud tanpa adanya keadilan, sedangkan keadilan itu bisa tercapai apabila ada penguasa yang menegakkan keadilan itu. Dengan adanya pemerintahan yang adil dan penguasa yang bijaksana, maka masyarakat akan mendapatkan jaminan ha-hak asasinya. Ketenteraman dan keamanan merupakan idaman setiap manusia. Karena



pimpinan dan para Zu'ama. Mereka ini mampu mengembalikan manusia kepada ketentuan-ketentuan yang dibawa oleh Rasul dalam seluruh aspek kehidupan untuk kebaikan yang menyeluruh. Apabila ulil amri telah bermufakat menentukan peraturan, rakyat wajib untuk mentaatinya dengan syarat mereka itu bisa dipercaya dan tidak menyalahi ketentuan Allah dan Rasul-Nya yang telah diketahui secara mutawatir. Sesungguhnya mereka (ulil amri) adalah orang-orang yang terpilih dalam pembahasan suatu masalah dan dalam menentukan kesepakatan mereka. (Abdul Qodir Djailani, 1995 : 92-93)

Oleh karena itu sikap para Ulama itu bermacam-macam dalam memperjuangkan kebenaran Islam. Ada yang mau mendekati para penguasa dengan memberikan nasehat-nasehat dan peringatan-peringatan, tetapi mereka tetap menolak untuk diberi imbalan materi. Ada pula yang bersikap keras dan tidak mau duduk atau berhadapan dengan penguasa-penguasa yang zalim. Sikap keras ini mereka lakukan semata-mata sebagai peringatan, agar para penguasa itu mau kembali pada jalan yang benar. Maka tidaklah heran bila kita membaca dalam sejarah ada Ulama yang diusir dari negerinya, dipisahkan dari keluarga atau disiksa dalam penjara sampai bertahun-tahun. Tetapi walaupun mereka dihukum secara fisik, mereka tetap meneruskan perjuangannya melalui tulisan-tulisan yang mereka sebar





realitas yang dirasakan oleh masyarakat sekitarnya.

Untuk memperkuat statement di atas, maka penulis menampilkan informasi yang mendukung ungkapan diatas, sehingga antara kejadian data yang diperoleh lewat lapangan dengan kenyataan di atas. Suatu saat Ulama memberikan kesan lewat verbal, dan satu saat yang berbeda dia memberi contoh : "Pada situasi lain Ulama berperan sebagai motivator dan pada situasi lain berperan sebagai contoh. Seperti pada pengajian dia memberikan motivasi lewat ucapan-ucapan, namun pada situasi lain ia memberikan contoh dengan melaksanakan ucapannya tersebut (komentar Drs. Salamun Hadi, warga masyarakat).

Jadi metode teladan yang diambil kata "Ing ngarso sun tulodo ing madyo mangun karso tut wuri handayani". Yaitu Ulama berada di depan memberikan contoh yang baik, sedang kalau berada di tengah-tengah memberikan karso (semangat) dan dibelakang memberikan dorongan (motivasi). Sebenarnya asa kepemimpinan ini adalah asas kepemimpinan KH. Dewantoro, tokoh pendidikan Nasional. (wawancara dengan KH. Khosin Abdullah, pengasuh pondok pesantren Darul Hikmah, Kayu manis).

Ulama dalam perspektif masyarakat Pamekasan sebagai panutan, maka ia selalu memberikan teladan, jadi dalam pelaksanaan keagamaan baik itu shalat, puasa, zakat dan







terpenuhi. Selain daripada itu dia tidak memaksa tetapi dia mau menghargai keputusan dari masyarakat, menerima atau menolak. Jadi disini Ulama sebagai juru penerang juga sebagai petunjuk yang benar-benar menyampaikan pesan yang menjadi tujuan semula baik yang berkenaan dengan salat, zakat, puasa. Pendeknya pesan keagamaan mengandalkan dengan pendekatan psikologis praktis.

Bahkan sampai-sampai ia berani berkorban demi orang lain dan masyarakat banyak. Terbukti pada waktu itu ada anak yang ingin melanjutkan ke sekolah, dan biaya yang dikeluarkan tidak ada, maka Ulama membiayai hingga tamat dari sekolah. Demi orang lain sehingga Ulama mengeluarkan biaya tanpa balasan, artinya uang yang dipinjamkan kepada orang tersebut tidak mengharap dikembalikannya, seperti sawahnya digarapkan pada orang lain tanpa ganti rugi (Wawancara dengan Drs. Moh. Amin, Ketua Muhammadiyah Pamekasan).

Nasehat-nasehat yang dilakukan oleh Ulama lebih ditekankan pada tindakan kritik yang membangun terhadap kondisi keagamaan masyarakat kabupaten Pamekasan yang menyimpang, atau belum tahu tentang ajaran-ajaran Islam.